

## Instituto Materno Infantil del Estado de México. Fomento al desarrollo formativo en salud



### Maternal and Child Institute of the State of Mexico. Promotion of training development in health

Víctor Manuel Gutiérrez Gómez\*

El Instituto Materno Infantil del Estado de México (IMIEM) es un organismo público descentralizado del Gobierno del Estado de México con tres objetivos fundamentales. Dos de ellos son el fomento en la formación de recursos humanos en salud; así como el desarrollo y la difusión de investigaciones en materia de salud materno infantil y estomatológica.

Cada año nuestras tres unidades médicas, el Centro de Especialidades Odontológicas (CEO), el Hospital de Ginecología y Obstetricia (HGO) y el Hospital para el Niño (HpN) reciben a cientos de jóvenes para desarrollar su campo clínico de licenciatura, estancias, prácticas profesionales y servicio social de carreras como bioingeniería, biotecnología, enfermería, farmacia, fisioterapia, medicina, nutrición, odontología, pedagogía, psicología, química farmacológica, radiología, terapia ocupacional, trabajo social, entre otras; además de tener apertura para recibir estudiantes de carreras administrativas. El IMIEM tiene convenio de colaboración con más de 40 instituciones educativas.

En postgrado el IMIEM es reconocido por la Comisión Interinstitucional para la Formación de Recursos Humanos en Salud (CFRHIS) como una institución formadora de médicos residentes, contando con los cursos de especialización en Anestesiología, Ginecología y Obstetricia, y Pediatría, así como los cursos

de subespecialización en Cirugía Pediátrica, Medicina Crítica en Obstetricia, Neonatología y Neurocirugía Pediátrica, todos avalados por la Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma del Estado de México. Actualmente contamos con 151 médicos residentes, 121 mexicanos y 30 de países como Colombia, Ecuador, Honduras, Panamá y Bolivia. En los próximos años pretendemos agregar las subespecialidades en Infectología Pediátrica, Hemato-Oncología Pediátrica, Anestesiología Pediátrica, Medicina Crítica Pediátrica y Biología de la Reproducción Humana.

Cada mes rotan por nuestras Unidades Médicas médicos residentes de hospitales locales, nacionales e internacionales, de instituciones como el Instituto de Salud del Estado de México (ISEM), el Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios (ISSEMyM), el Instituto de Seguridad Social al Servicio de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) y del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Secretarías de Salud de los estados de Quintana Roo, Oaxaca, Veracruz, Michoacán, Hidalgo, Puebla, Querétaro, Guanajuato, San Luis Potosí, Jalisco, Tamaulipas y Zacatecas, y de países como Perú, Bolivia, Panamá, Colombia, Ecuador, Guatemala, Estados Unidos y España.

Por otro lado, y como parte de nuestro Programa Anual de Enseñanza y Capacitación, en el mes

\* Director de Enseñanza e Investigación del IMIEM.



de agosto celebraremos el «XX Congreso Bienal del IMIEM» que incluirá talleres precongreso y módulos de Anestesiología, Banco de Sangre, Enfermería, Ginecología y Obstetricia, Laboratorio Clínico, Neonatología, Nutrición, Pediatría, Psicología y Trabajo Social, así como un Certamen de Investigación con modalidades de «casos clínicos» y «trabajo de investigación».

En 2009, el IMIEM inició la publicación de los *Archivos de Investigación Materno Infantil*; arranca ahora el volumen catorce con este número enero-abril 2023. Uno de nuestros objetivos primordiales, que hemos tenido desde el primer número y seguimos conservando en esta revista *Archivos de Investigación Materno Infantil*, es el impulsar el desarrollo de los jóvenes en formación en salud y el crecimiento de los ya formados, a través de la publicación de sus experiencias, presentación de casos de interés, revisiones bibliográficas y comunicación de sus trabajos de investigación, motivándolos y orientándolos no sólo a publicar, sino también a poder interpretar, de manera correcta, las publicaciones científicas en materia de salud, de ésta y otras revistas científicas. Es una revista abierta a que personal de otras instituciones también pueda publicar, como en este número que recibimos escritos del Instituto de Salud Pública del Estado de Guanajuato, de la Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma de Querétaro y del Hospital Materno Infantil Toluca del ISSEMyM. En este número también contamos con dos artículos del Hospital para el Niño del IMIEM.

### NUESTRA PORTADA

Fotografía «El vínculo» (Figura 1) tomada por la C.D. Lourdes Santiago Chávez, del Centro de Especialidades Odontológicas (CEO) del IMIEM, en el consultorio de la Clínica de Labio y Paladar Hendido del CEO. En esta fotografía se puede apreciar cómo la mamá amamanta a su bebé quien tiene fisura labio palatina. Con esta fotografía, la Dra. Lourdes Santiago Chávez participó en el Certamen de Fotografía del Congreso por el XX Aniversario del IMIEM, haciendo la siguiente descripción:

*«Cuando la mamá amamanta a su bebé, se logra una conexión muy intensa, no sólo a nivel físico, sino también emocional; el mirarlo a los ojos, el sentir por primera vez el contacto piel con piel son maneras de enriquecer la interacción durante ese momento; ya que la atención del niño se fija en su madre. La lactancia es una parte importante de la relación entre madre e hijo, es una oportunidad maravillosa para estar juntos. No es sencillo ni fácil para las madres*



Figura 1:  
«El vínculo».

*amamantar a su bebé con fisura labio palatina, ya que existe el temor que la leche sea expulsada por la fisura y el bebé se pueda atragantar o asfixiar. La mayoría de los problemas que se presentan durante la lactancia materna son referentes al proceso de la succión; esto es causado por una mala ejecución al amamantar, pero, al explicar y enseñar la técnica correcta de amamantado, la madre puede lograr el vínculo afectivo con su hijo. La lactancia materna estimula la producción de oxitocina, conocida como la hormona del amor; este contacto físico contribuye a madurar el sistema subcortical del cerebro, así como la inteligencia emocional. Esta hormona es muy importante en los primeros dos años de vida, ya que en este tiempo el bebé desarrolla su seguridad emocional. Aunado a que la leche materna tiene contenido nutricional e inmunológico. El vínculo, ya sea fuerte, débil o inexistente, provocará diferencias que durarán toda la vida. Por todo lo anterior, el bebé con fisura labio palatina debe ser amamantado para obtener todos los beneficios antes mencionados».*

Deseamos disfruten este número de la revista *Archivos de Investigación Materno Infantil* y les sea de gran utilidad.

Correspondencia:  
Dr. Víctor Manuel Gutiérrez Gómez  
E-mail: imiem.dei@gmail.com